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值得深耕的

线上市场

河北葡萄酒，如何迈向“新世界”
□记者 王思达 郭猛 王雪威

法国国际葡萄酒及烈酒展览会今
年公布的年度报告预测，葡萄酒在中
国的销售额未来三年将增长 39.8%。
到 2020 年，中国葡萄酒市场销售额
预计将达 217 亿美元，超过法国和英
国，成为仅次于美国的全球第二大葡
萄酒市场。

报告同时认为，中国电子商务发
展迅猛，年轻人的消费习惯也在转
变 。 考 虑 到 人 口 基 数 ， 未 来 10 年
内，中国将是最具吸引力的葡萄酒
市场。

能否抓住这黄金 10 年的机会，
实现国产葡萄酒的突围，除提高产品
本身竞争力外，搭上电子商务飞速发
展的快车，也显得格外重要。

阿里巴巴近期发布的 《中国人
的酒杯——2017 天猫酒水线上消费
数据报告》 指出，和近年来国产葡
萄酒在线下销售额不断降低的低迷
表现不同，其线上市场份额却在逐
渐增大。进口葡萄酒线上销售额占
比正逐渐缩小。目前，国产葡萄酒
已经占线上葡萄酒总销售额的 19%。

报告还显示，天猫上畅销的国产
葡萄酒分别来自甘肃的武威市、吉林
的通化市和河北的怀来产区。

怀来产区葡萄酒在天猫商城异军
突起，正是得益于其对葡萄酒线上销
售的重视。

近年来，面对葡萄酒市场低迷和
国外葡萄酒的冲击，怀来县着手建立
展示本产区葡萄酒的专业直销网站，
并将其与网络电商、微信平台等端口
互联，实现了网站直营。

目前，怀来的“沙城产区葡萄
酒”网站已注册了大量会员，在此基
础上，他们进一步完善支付方式、物
流配送等环节建设，打破了传统销售
模式。为进一步推广互联网销售新模
式，吸引更多酒庄、酒企加入电商平
台，他们还选择与国内某电商平台合
作，建立了网站直营店，销售产区内
各种品牌、品系葡萄酒，并委托第三
方运营商负责仓储、物流、结算等相
关事宜。

除此之外，在怀来民间还活跃着
以怀来海科生态农业专业合作社董事
长梁晓晴为代表的一批推广人。他告
诉记者：“在葡萄成熟之前就会有全
国各地的客户从网上下单，订购我们
合作社的酿酒葡萄。”

梁 晓 晴 还 建 立 了 自 制 葡 萄 酒
QQ 群，群内有 2000 多人。随着电
商 的 快 速 发 展 ， 他 又 办 起 了 名 为

“怀来海科生态”的微信、拍拍网店
和官网展示平台。他在网上推出了
限产特供酿酒葡萄，价格要比销往
当地酒企高出 2-3 倍，销量已占合
作社的 40%。

“前些年，在电子商务刚刚兴起
时，由于葡萄酒对生产、储存、运输
条件要求较高，所以很多零售商不愿
意介入网络销售，以为这样可以保证
更好的售后服务。但随着电子商务深
入发展，这种观念已经过时，因为消
费者的消费习惯已经改变，只有顺应
市场发展趋势，才能在市场中取得更
大回报。”怀来县葡萄酒局局长董继
先表示。

文/记者 王思达

北纬 40 度线附近，几乎汇聚了

世界上最好的葡萄酒产区，西方有

法国的波尔多、美国的加州，东方则

有河北的昌黎和怀来。

凭借优良的自然地理条件和先

发的技术优势，以昌黎和怀来沙城

为代表的河北葡萄酒，一度在国内

行业中占据重要位置。

然而，近年来，过快的生产规模

扩张和进口葡萄酒的冲击，却让河

北葡萄酒产业陷入困境。

河北葡萄酒产业发展现状如

何？面临哪些挑战，又如何实现“突

围”？带着这些问题，记者深入怀

来、昌黎两地，进行了调查。

昌黎万亩酿酒葡萄园昌黎万亩酿酒葡萄园。。 记者记者 王思达摄王思达摄

打基础，升级葡萄品质

9 月，昌黎的酿酒葡萄熟了。穿梭在
昌黎的葡萄产区，一股股葡萄特有的香甜
味道弥漫在空气中。

在中粮华夏长城葡萄酒有限公司总
经理陈小波眼里，一粒粒成熟的酿酒葡萄
不但意味着收获，更意味着又一季葡萄酒
酿造的开始。

“我们行业里有一句话，七分种，三分
酿。酒葡萄的种植质量，在葡萄酒的酿造
过程中起着基础性作用。而决定酒葡萄
品质的，除了技术和管理，首要的是得天
独厚的自然条件。”陈小波说。

作为河北两大主要葡萄酒产区的昌
黎和怀来沙城，拥有堪比法国波尔多的葡
萄生长条件：四季分明，日照时间长，昼夜
温 差 大 ，降 雨 量 适 中 ，无 霜 期 长 ，沙 质
土壤。

也正是因为拥有这样的自然条件，让
河北取得了中国葡萄酒行业的“两个第
一”：1979 年，新中国第一瓶干白葡萄酒
在怀来诞生；4年后，第一瓶干红葡萄酒在
原昌黎葡萄酒厂诞生。

“研制第一瓶干红时，昌黎一些酿酒
葡萄品种已经老化。为此，科研人员专门
引进了赤霞珠、梅鹿辄、黑品诺等优良酿
酒葡萄品种，经过一次次试验，终于完成
了第一瓶干红的试制。”作为当时试制第
一 瓶 干 红 的 亲 历 者 ，陈 小 波 对 此 记 忆
犹新。

时过境迁。如今，国产葡萄酒大多采
用赤霞珠葡萄生产，品类相对单一，难以
满足消费者不断发展变化的口感需求。
酒葡萄品种更新又一次成为葡萄酒产业
必须跨越的一道门槛。

“这是我们在 2006 年引进并试验种
植的新品种白玫瑰。同一批我们还引进
了马瑟兰、小味尔多等 8 个品种，都是法
国近几十年来培育出的新品种。”在中粮
华夏长城葡萄酒有限公司种植基地，陈小
波告诉记者，从国外引进的新品种，有一
个适应本地环境的过程，“11年的种植、酿
造试验坚持下来，如今，华夏长城已经用
新品种酿造出高品质干红葡萄酒。”

“原料基地化、基地良种化”，截至目
前，昌黎县各类葡萄种植基地达 5 万多
亩。除了企业自建基地，昌黎县葡萄酒企
业还发展起订单模式，对所合作的种植基
地，实行统一规划、统一技术、统一植保、
统一收购。葡萄酒企业有了优质葡萄这
一基础保障。

和昌黎一样，作为我省重要葡萄产区
的怀来，也正致力于葡萄品质的改善。

为了进一步提升葡萄品质，怀来县启
动了“测土配方施肥”项目，实施葡萄“配
餐”工程，目的是有效解决农户因盲目施
肥、过量施肥和施肥不平衡造成的葡萄品

质下降、环境污染和投入浪费的问题。
截至目前，怀来共建设葡萄“配餐”试验

示范点5个，面积86亩，通过对比试验，配方
施肥成本大大降低，葡萄糖度平均增加2至
3度，葡萄品质明显提升，平均每公斤增收
0.15 元至 0.25 元，每亩节本增效 980 元至
2230元。同时，还降低了污染，提高了抗病
性，实现了经济和生态效益双赢。

如今，怀来葡萄种植面积达 25.1 万
亩，葡萄年产量 15.6 万吨，葡萄产业总产
值 25.9 亿元。其中 10 万亩酿酒葡萄的品
质，决定着怀来葡萄酒的未来。

谋转型，开启酒庄模式

9 月 18 日，怀来葡萄种植户张新强卖
出了今年第一批酿酒葡萄，价格每公斤
6元。

虽然这个价格离怀来酿酒葡萄的历
史高价还有不小差距，张新强仍然觉得开
心：“酿酒葡萄价格连续下跌几年，终于开
始反弹了。”

在拿到我国葡萄酒生产的“两个第
一”后，河北省的葡萄酒产业曾经有过一
段高速发展的时期。在“市场最好的那段
日子”里，怀来沙城产区的葡萄酒在国内
市场占有率一度达 14%。昌黎产区也涌
现出了 30 余家葡萄酒酿造企业，葡萄酒
产量最高时曾占到全国总产量的四分
之一。

然而，这样的好日子只持续到 2012
年。之后，受低端酒产量过剩、国内消费
者口味升级、进口葡萄酒冲击等因素影
响，国内葡萄酒企业一度陷入困境。

自 2013 年开始，国产葡萄酒产量连
跌 4 年，国内葡萄酒市场份额不断被进口
葡萄酒蚕食。

数据显示，2016 年国内进口葡萄酒
6.4 亿 升 ，总 额 达 到 23.6 亿 美 元 ，相 比
2015 年分别增长了 15%和 16%，其中瓶
装葡萄酒的进口总量占到九成以上。相
比之下，国产葡萄酒产量则继续下滑，
2016 年全国为 11.4 亿升，较上一年减少
1%。此消彼长，2016 年进口瓶装葡萄酒
已占国内市场份额近三成。而在 2014 到
2015 年，进口葡萄酒的市场占有率只有
20%。

这样的格局甚至延续到了 2017 年。
数据显示，今年 1-5 月份我国进口葡萄酒
的总量有所放缓，前五个月瓶装葡萄酒进
口 同 比 增 长 8.1% ，进 口 额 同 比 下 降
3.5%。这被认为是进口葡萄酒价格越来
越务实的体现，同时也意味着国产葡萄酒
要承受更多的价格竞争。

进口葡萄酒的冲击还从零售市场传
导到行业上游。在怀来沙城产区，由于酒
企销售疲软，酿酒葡萄收购价格的下滑，
当地部分农户甚至砍掉了葡萄藤转而外
出打工。

“前几年种酿酒葡萄的利润太少。以
赤霞珠为例，2016 年收购价格较高的酒
企 ，给 的 价 格 为 0.9 元/公 斤 。 按 亩 产
1000 公斤的平均水平计算，去掉农资和
人工，一亩地的净收入不超过 3000 元，5
亩地不过 15000 元，还不如外出打工。”张
新强告诉记者。

“现在回头看，这些年国产葡萄酒产
业遭遇的困境并不是偶然出现的。多年
前，国内很多企业缺少对葡萄酒品质的追
求，尤其是在 1996 年之后的干红热，国内
更需要价格便宜、品质一般的葡萄酒，而
酒厂模式通过工业化生产降低成本，更适
合当时国内的情况。如今，消费者对葡萄
酒的认知逐步增加，这种模式自然就走不
通了。”怀来县葡萄酒局局长董继先认为。

另外，前些年，一些酒厂本身没有自
己的葡萄基地，而是通过收购农户的葡萄
来生产。但是农民为了获得更高的收入，
盲目追求产量，进而出现产量和品质之间
的矛盾。

进口葡萄酒的价格下降，也是河北葡
萄酒面临的一大挑战。近年来，我国先后
对新西兰、智利、澳大利亚等国的葡萄酒
实行零关税，这导致国内市场上进口红酒
原酒的价格，甚至远低于国产原酒。

“以前是品质没优势但价格便宜，现
在和进口酒相比，品质价格都没有优势，
自然会受到冲击。”董继先说。

河北葡萄酒想要寻求出路，必须提高
品质、转型升级。发展层次不同的葡萄酒
庄，是一条必经之路。

“要保证国产葡萄酒的质量，就必须
发展自己的酒庄和葡萄园。根据行业内
的统计数据，目前国内大大小小的酒庄有
900多家，其中河北有50余家。”中国酿酒
工业协会葡萄酒分会秘书长张祥熙表示。

“从产地及其口味风格上，葡萄酒产
酒国被划分为‘旧世界’和‘新世界’。中
国现代葡萄酒历史前半部分更像‘旧世
界’，产量大，品种单一，风格固定。未来，
中国葡萄酒发展必须迈向‘新世界’，建立
众多精品小酒庄，培育小产区，引进试种
更多葡萄品种，让葡萄酒风格富有创新性
和多样化。”张祥熙认为。

求融合，试水“葡萄酒+旅游”

在怀来长城桑干酒庄，穿过酒盒与灯
光营造出的梦幻桑干河谷走廊，一个巨大
的葡萄酒瓶斜立在眼前。

“这个巨大的酒瓶造型由 1 万个葡萄
酒 瓶 塞 组 成 ，象 征 着 葡 萄 酒 的 悠 久 历
史⋯⋯”随着讲解员的解说，游客们开始
体验葡萄酒文化。

“我们酒庄不但有酿造、存储、装瓶车
间，可以生产高品质国宴用酒，而且是一
个旅游观光基地。每年五月到十月是我
们县的旅游旺季，平时我们每天接待游客

100 人次。周末或者节假日平均每天接
待游客可以达到 200 人次。”长城桑干酒
庄工作人员告诉记者。

“京津冀协同发展以及北京携手张
家口举办冬奥会，是怀来葡萄酒产业可
以抢抓的重要机遇。怀来可以借机改变
大型酒企追求产量的发展模式，利用当
地优美自然风光及葡萄种植、酿造等资
源，面向京津等地大力拓展休闲、度假市
场。”董继先说，“怀来葡萄酒产业未来的
发展思路就是发展旅游酒庄，打造酒庄
集 聚 区 ，走 一 二 三 产 业 融 合 发 展 的 路
子。”

位于怀来县城周边的瑞云酒庄，就是
一个现实案例。它的葡萄酒不铺门店，不
进超市，只供给会员——盯准来自京津的
中高端消费者发展会员。经过近十年发
展，如今酒庄已经被打造成一个景区，除
了接待游客，还可以承办很多大型户外
活动。

目前，怀来已经有近 20 家酒庄具备
了旅游接待资质。

昌黎的发展思路和怀来类似。在昌
黎的众多葡萄酒企业中，华夏长城是最早
将发展葡萄酒旅游付诸实践的。

建厂之初，华夏长城在总体布局上已
设计出“华夏酿酒生态园”的蓝图，经过20
多年的发展探索，华夏长城的酿酒基地已
经成为集葡萄种植、生产、科研和旅游观
光于一体的酒文化传播基地。

“几乎每个周末，我们都会接待多批
来自全国各地的旅游团，其中以北京、河
北和辽宁的游客居多。他们会参观我们
的种植基地、分拣车间及亚洲第一大酒
窖，亲眼看到葡萄酒的酿造、储存过程，
亲自品尝我们葡萄酒。大部分人在参
观、体验后都会选择购买一些葡萄酒带
回去。”陈小波介绍，“这种体验式的参
观，还增强了消费者对我们酒品质的信
任，也让我们的品牌价值实现了更好传
播。”

今天，通过旅游业带动酒企发展的已
不仅是华夏长城一家。目前，昌黎已有包
括中粮华夏、朗格斯等多家酒企在自家种
植基地发展起酒庄旅游。

正在建设中的金士红酒养疗庄园，更
是将葡萄种植园、综合功能区、居家康养
示范区、鲜食水果采摘园等相结合，正尝
试一种新的旅游模式。目前，金士酒庄的
综合功能区和居家养生示范区主体工程
已经完工。

根据规划，未来昌黎将在碣石山东麓
建成葡萄酒庄 30 余座，形成具有典型区
域风格的“碣石酒乡”。

“事实上，中国包括河北的葡萄酒行
业还很年轻，消费者饮用全汁干型葡萄酒
的时间还不到 40 年。我们有理由相信，
经历这些年的调整，河北葡萄酒产业已经
触底反弹，并逐渐摸索出了适合自己的发
展道路。”张祥熙说。

怀来瑞云酒庄工作人员开始采收酿酒葡萄怀来瑞云酒庄工作人员开始采收酿酒葡萄。。 崔永胜摄崔永胜摄

怀来长城桑干酒庄地下酒窖怀来长城桑干酒庄地下酒窖。。 记者记者 王思达摄王思达摄


